

Un poeta que es mito y que se auto-desmitifica; se contagia con la enfermedad de la palabra y se desprende, sin realmente hacerlo, del pasado. Un artista gráfico, visual, situado en la poesía del "objetivismo", lúcido, real,

Gonzalo Millán: "Chile cambió y yo también"

Ximena Poo

Podría haber heredado, pero no lo hizo. Y Gonzalo Millán, con una agitada vida en el Concepción de los 60, con un viaje al exilio en 1973, con varios años en Canadá, un regreso y un traslado largo a Holanda, sabe que eso es posible. No a la abstracción, si a lo directo. No en antropología y menos bien. Hoy está de vuelta, cerrando capítulos y mirándose al espejo de sus obras ayer incorporadas como en un solo cuerpo. Esto para otro despliegue: *Relación personal. Dragón que se muere de sed*, *Vida (con Ríos, América, Recorridos, Asturias, Plano, La ciudad, Vida)*. Tres últimos uno de sus títulos de más reciente circulación en el país (a mediados de los 80).

Aquí va uno de sus poemas de esta "calvermidad":

"Amor y desamor/lustre y oscurio/Abrumado y desarmado/Aliviando y suaviz".

Inteligencia a prueba de balazos, pero no de reacción. Gonzalo Millán dejó los 60, los 70, los 80 y ahora quiere ir más allá de los 90 con una impresión de formas, inclinando hacia el centro de él mismo, no hacia afuera. Pretendiendo hacerlo en este tiempo elegido en Chile, de invierno y no de lluvia.

—Cuando comienza su poesía en los 60, es en la huérfana de Kerouac y de Ginsberg la influencia?

—Mucho. Una respuesta a asimilar una serie de conflictos y señales que van en contra de lo establecido, que eran el pelo largo, la rebeldía y una actitud que era bastante común en las partes que la vivía. Era la leña en Inglaterra, en Estados Unidos, los coléricos acá... la misma cosa.

—Pero los tristes en Chile se rempliesan en 1973. ¿El drama era asumir una soledad distinta o una tribu distinta?

—Yo salgo en dirección a México, pero me quedo en Costa Rica un año y ahí me voy a Canadá. En el exilio habla que asombrarse a lo que resultaba y no a lo que uno deseaba. Llegué a Canadá sin haberlo imaginado y, basado en ello, prosegui mis estudios de posgrado y después de un período de acuerdo me fijo a amigos que estaban ahí, que los había conocido en el Pedagógico, como Nicanor, José Leandro Urbina, el poeta Escher, y ahí formamos un grupo para realizar actividades culturales de poesía y narrativa chilena y latinoamericana.

—En esa época surge el libro *La ciudad*?

—Sí, es una respuesta a las circunstancias políticas que se vivían en Chile y en América Latina también. Es la descripción de la

no evasivo por más que lo amen o ataquen. Eso es lo que cuelga del extraño peso de Gonzalo Millán y de su más reciente libro, una especie de autobiografía que reúne poemas de cinco libros escritos en cuatro lustros:

"Trece lunas", editado por la mexicana editorial del Fondo de Cultura Económica y destacada por ser "una muestra esencial de una empresa poética de continuidad y coherencia como las hay muy pocas en Chile".



Gonzalo Millán regresa del silencio: "Necesitaba un período de retiro. Tanta necesidad de respiro y digestión".



los, a pintar, a dibujar libros de artistas. Y también, pensando el imperativo de la lucidez que devino a la meditación poética por demás pesada que necesitaba reinventar mi caligrafía.

—Contaminado?

—Sí, bastante contaminado. Necesitaba un período de retiro, es decir, durante todos los años anteriores en una experiencia incesante

de tristeza. Tanta necesidad de respiro y digestión.

—En *Trece Lunas* se podría decir que Gonzalo Millán encontró la forma adecuada para su autobiografía?

—Sí, puede ser. El libro es porque siempre he tenido obsesión por el tiempo, porque naci en 1930 de enero, un cambio de fecha, y desde ahí tengo una sensación muy fuerte con el tiempo. Como que nuestro sistema funciona linealmente, pero si volteamos a nuestros antepasados prehistóricos vemos que ellos siempre actuaron en forma cíclica, como en un tiempo más antiguo.

—Por eso adhiere a las trece lunas y no a las doce?

—*Trece Lunas* es como un ciclo. Esto corresponde a la elaboración poética de la primera mitad de mi vida. También es la recuperación de ese año (tempo del calendario) no grieguito, que es un tiempo que tiene relación con la naturaleza muy similar al calendario que usamos.

—Hay feria para ese libro?

—Lo que pasa es que el rítm

Antídoto a la "cháchara"

—La reiteración como recurso estético es en su caso también la marca para que la memoria se difiera, asuma y sane?

—Claro, es como subirse a lioviz en que cada locura los años 70 y 80 no se olvida. Ahí entran otros factores en su forma, experimentales, como la música minimalista, también en el sentido del objeto encontrado. Es decir, no tanto ha sido la invención de una nueva imagen que incita una reacción sorprendente, sino el utilizar lo que ya existe, como en el collage. Sigue lo que Baudrillard menciona cuando dice "encontrados" o "desencontrados".

—Existen más artefactos en camisetas?

—Quiero hacer una exposición porque he trabajado en esto por más de treinta años. Quiero mostrar ese aspecto que para mí es muy importante. La idea es trabajar en un sentido colectivo con muchos poetas contemporáneos más que tienen esa vertiente. Eso me interesa mucho porque la gráfica, lo visual, es un antidoto a esta chabacanería viral, en el sentido de que compensa por ser un trabajo más lento y silencioso.

—¿Cuando de la floridita?

—Muy cansado. Y ahí también hay una poesía estética. Me parece que la floridita, sobre todo es narrativa, cumple en gran parte, en los poemas desarrollados por lo suyo, una función evocativa. La cosa de ver a los que viven como tres horas en avión desde mi casa a Manhattan, en Nueva York, agarrar una novela y se la ponen en la cabeza para no ver a nadie, para no hablar con nadie, para no enterarse de lo que pasa. Si uno piensa que la literatura está cumpliendo esa función, no tiene a eso no interesa más que la gente habla de cine.

—¿Debo haber visto *Fargo* entonces?

—Totalmente. Espero verla... me han dicho que es muy buena.

Gonzalo Millán, "Chile cambió y yo también" [artículo]

Ximena Poo.

AUTORÍA

Autor secundario:Poo, Ximena

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gonzalo Millán, "Chile cambió y yo también" [artículo] Ximena Poo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)